
2013/5707 - Palais des Sports de Gerland - Gratuité de sa mise à disposition dans le cadre d'une 
manifestation programmée en septembre 2013 (Direction des Sports) (BMO du 26/08/2013, p. 1789) 

Rapporteur : M. BRAILLARD Thierry 

M. BRAILLARD Thierry, rapporteur : Monsieur le Maire, mes chers Collègues, 
il s’agit d’une délibération concernant la mise à disposition gratuite du Palais des Sports de 
Gerland à l’occasion de Lyon Free VTT qui, une nouvelle fois, a remporté un important 
succès. 

Avis favorable de la Commission. 

M. GEOURJON Christophe : Monsieur le Maire, mes chers Collègues, la mise 
à disposition gratuite du Palais des Sports de Gerland pour des manifestations d’intérêt public 
local est une bonne chose. La ville doit pouvoir aider les associations qui font rayonner la 
ville. Lyon Free VTT est en effet une réussite, comme l’a souligné M. Braillard, avec plus de 
10.000 participants chaque année. Grâce à ce type d’événement, Lyon est devenue la capitale 
française du VTT, et nous en sommes très fiers ! Il en est de même pour la mise à disposition 
de cet équipement pour des manifestations caritatives. 

Cependant, nous ne pouvons parler du Palais des Sports sans évoquer le devenir 
de cette installation, car oui, il y a de quoi être inquiet. Lyon mérite un nouveau Palais des 
Sports ! 

Monsieur le Maire, lorsque vous annoncez dans la presse la construction d’une 
Aréna de 10.000 à 12.000 places à Gerland pouvant accueillir manifestations sportives et 
concerts, mais aussi la rénovation du Palais des Sports, et la requalification du Stade de 
Gerland, on a de quoi se poser des questions. 

Sur la méthode d’abord, puisqu’au lieu de la concertation vous préférez les 
annonces médiatiques, au moins les choses sont claires, vous êtes en campagne Monsieur 
Collomb ! 

Sur le fond ensuite, vous souhaitez donc construire une Aréna à Gerland. De l’avis 
même des professionnels du spectacle, il est très difficile, voire impossible, de pouvoir en un 
même lieu avoir une salle de sports avec une équipe résidente et une salle de spectacle. Les 
spectateurs n’ont pas les mêmes attentes, les calendriers se télescopent. Les conséquences 
sont rapides et visibles. Prenons l’Aréna de Montpellier, son calendrier spectacle ne compte 
que 14 dates, elle est déficitaire et c’est donc l’agglomération et les contribuables qui 
subventionnent son fonctionnement. 

Pour la partie culturelle, votre Aréna concurrencerait directement un équipement 
municipal présidé par notre Collègue Jean-Yves Sécheresse : la Halle Tony Garnier. Halle qui 
a été rénovée, il y a une dizaine d’années, avec l’argent des contribuables, Halle qui est 
aujourd’hui un élément important de la vie culturelle lyonnaise, Halle dont l’exploitation 
actuelle permet à la Ville de recevoir des redevances annuelles importantes. C’est 
suffisamment rare dans le domaine culturel pour être souligné. Ainsi en 2012, la Halle a 
accueilli 127 manifestations et a reversé 377.000 euros de loyer et d’intérêt à la Ville de Lyon, 
chaque année la Halle finance, par ailleurs, sur ses fonds propres, 200.000 euros de travaux de 
maintenance qui devraient, en toute logique, être pris en charge par le propriétaire de la Halle, 
à savoir la Ville de Lyon. 

Si nous faisons le choix d’une nouvelle salle de spectacle, il faut dans le même 
temps redéfinir les missions de la Halle Tony Garnier, cela pouvant avoir un impact 
budgétaire significatif pour les comptes de la Ville de Lyon. Une grande salle de spectacle est 
par définition un équipement d’agglomération, ce n’est pas un équipement municipal. Cette 



décision doit donc être discutée et partagée par les élus et Maires du Grand Lyon. Une grande 
salle de spectacle, ce peut être un équipement financé par le privé car ayant vocation à 
accueillir des manifestations commerciales. 

A l’inverse les associations culturelles, les clubs sportifs, ont besoin d’un 
équipement municipal moderne de taille intermédiaire polyvalent et offrant un faible coût de 
location, voire comme aujourd’hui pouvant ponctuellement être mis à disposition 
gratuitement. 

Oui, Lyon a besoin d’un nouveau Palais des Sports municipal. 
Sur ce dossier, comme sur d’autres, il convient d’avoir une vision globale et non 

simplement faire des annonces médiatiques. 

Je vous remercie. 

M. LAFOND Luc : Monsieur le Maire, mes chers Collègues, à propos de 
Gerland, vous avez annoncé début septembre une rénovation du Palais des Sports ainsi que la 
construction d’une Aréna de 10.000 à 12.000 places dans le 7e arrondissement. Comment 
interpréter cette annonce ? 

- Soit c’est Gérard Collomb comme Maire de Lyon qui parle, auquel cas c’est un 
véritable déni de démocratie. Je vous rappelle qu’en 2009, une mission d’information sur le 
devenir des équipements sportifs du site de Gerland s’est penchée dessus. Malheureusement, 
et malgré la qualité des échanges, elle a « accouché d’une souris ». Depuis, notre Groupe vous 
a interpellé sur le sujet à plusieurs reprises en 2011 et 2012. Chaque soir, vous avez fait la 
sourde oreille. En vous voyant sortir du chapeau ce projet d’Aréna, sans concertation, on se 
dit, avec le recul, que la mission de 2009 était une mascarade. 

- Soit c’est Gérard Collomb comme candidat aux élections municipales qui parle, 
auquel cas vous vous servez de l’institution ville comme tribune électorale. 

M. LE MAIRE : Je ne vais pas me taire pendant six mois tout de même ! Je sais 
bien que cela vous arrangerait ! 

M. LAFOND Luc : Je termine mon intervention et je vous redonnerai la parole 
Monsieur le Maire ! 

(Rires.) 

M. LAFOND Luc : On avait pourtant cru comprendre que vous vouliez 
commencer votre campagne électorale en janvier 2014. Est-ce un excès de fébrilité qui vous 
conduit à accélérer votre calendrier électoral ou est-ce un ballon d’essai pour voir les 
réactions éventuelles ? Si tel est le cas, vous avez déjà la réponse de M. Bret, qui ne voit pas 
d’un bon œil une Aréna ailleurs qu’à Villeurbanne. 

Comptez sur notre vigilance dans les prochaines semaines. Je vous remercie. 

M. SECHERESSE Jean-Yves : Monsieur le Maire, chers Collègues, comme 
nous le faisons régulièrement en séance nous allons décider d’accorder, ce soir, la gratuité du 
Palais des Sports de Gerland à une association dans le cadre de l’organisation d’un événement 
sportif que tout le monde connaît bien : Lyon Free VTT dont je veux saisir l’occasion pour 
féliciter ses dirigeants et bénévoles qui, par la constance et l’excellence de leur travail, 
participent grandement au rayonnement de notre ville et qui a du produire, notamment chez 
les jeunes, la volonté de faire du VTT et de parcourir notre ville et notre métropole. 

Ce vieux Palais des Sports continue donc de remplir le rôle qui lui est assigné 
même si, d’année en année, la tâche est de plus en plus difficile tant les normes évoluent et les 
attentes du public et des organisateurs se modifient. 

Monsieur le Maire, comme vous venez de l’indiquer lors d’un échange avec la 
presse, la question de l’avenir de notre Palais des Sports, malgré notre attachement à ce 



bâtiment, va se poser à moyen terme et en particulier après le départ de l’Olympique Lyonnais 
vers Décines. L’ensemble de ce site exceptionnel, assez unique en France, va ainsi être le 
sujet d’une réflexion d’ensemble qui concerne : 

- tout un secteur géographique, 
- la pratique du sport pour nombre de nos concitoyens, 
- les spectacles sportifs, 

- mais aussi la culture et le divertissement. 
En effet, avec notre stade municipal de grande capacité, on compte : 

- le Palais des Sports et son Petit Palais, 
- des parkings en nombre important, 
- mais aussi de nombreux terrains destinés à la pratique du sport en plein air ainsi 

qu’une piscine qui devra être rénovée, cet ensemble dont la desserte en métro va être enrichie 
d’ici peu, puisque vous le savez, nous allons inaugurer d’ici quelques temps -encore une 
inauguration diront certains- la ligne qui ira vers Oullins. 

Si l’avenir du stade municipal, moyennant un très important reconditionnement du 
site pour accueillir le rugby paraît crédible, pour ce qui concerne l’avenir du Palais des Sports, 
les jeux sont loin d’être faits puisque si l’idée d’une salle dite Aréna émerge, on peut 
également étudier la possibilité de revoir l’ensemble de ce Palais des Sports en apportant le 
confort moderne nécessaire sur le plan acoustique, il est clair que le dossier ne fait que 
s’ouvrir. 

En parlant acoustique, vous voyez Monsieur le Maire où je veux en venir, la Halle 
Tony Garnier est -chacun le sait désormais- un des principaux lieux de diffusion de spectacles 
vivants et plus particulièrement musicaux à l’échelle de notre planète, planète qui en matière 
de musique connaît une très grande difficulté comme vous le savez. 

Il convient donc de réfléchir à la bonne échelle s’agissant de la Halle et 
éventuellement, en intégrant pour le futur une nouvelle destinée pour notre Maison de la 
danse. 

Par ailleurs, étant donné que le marché lyonnais souffre de l’absence d’une salle 
d’une jauge avoisinant les 6 000 places, on mesure l’enjeu de cette réflexion qui devra 
prospérer dans un avenir assez proche en tenant compte de l’avis des professionnels du 
spectacle. 

On le sait aussi, faire cohabiter de nombreuses fonctions dans un lieu unique est 
devenu un modèle souvent insatisfaisant tant il est difficile de conjuguer tout à la fois les 
calendriers sportifs et les exigences d’une programmation culturelle de qualité. 

Par ailleurs, aujourd’hui nous le savons, les artistes comme le public recherchent 
des lieux dédiés spécifiquement au spectacle et singulièrement à la musique. Bref, l’idée de 
mélanger sous un même toit différentes fonctions mérite une sérieuse évaluation. 

Nous verrons donc autour de cette jauge, de quelles activités, dans quel 
environnement pourra évoluer un tel projet. Il est clair que dans son enveloppe actuelle 
rénovée ou bien cédant la place à un édifice flambant neuf, l’avenir de notre Palais des Sports 
est posé, l’avenir du secteur de Gerland est également posé. Et très sincèrement, je ne peux 
que saluer ceux qui se projettent déjà dans une séquence politique qui commencera en 2020 
pour s’achever en 2026, tout en sachant, plus sérieusement, que d’ici là, nous aurons assuré 
l’avenir de la plateforme sportive de Gerland en la modernisant de fond en comble. 

Merci. 

M. LE MAIRE : Quelques mots de réponse. 



D’abord, est-ce qu’on est dans la campagne électorale ? Bien sûr que non. Vous le 
voyez aujourd’hui, c’est le train- train habituel. Le jour où je démarrerai, ça se verra ! Là, on 
est juste dans la façon de vivre au quotidien avec les Lyonnais, ce qu’on fait toujours. Il y en a 
qui se mobilisent 4 mois avant les élections, nous on est tout le temps comme ça. Donc ils ont 
l’impression qu’on fait une campagne électorale. Non, c’est ce qu’on fait depuis quelques 
années avec les Lyonnais. C’est d’ailleurs pour ça qu’ils aiment bien. Ils trouvent qu’on est 
avec eux au quotidien. 

Après, est-ce qu’on réfléchit de temps en temps ? Ca peut nous arriver. Est-ce 
qu’on essaye de préparer l’avenir ? Ca nous arrive toujours.  

Que dit-on sur le Palais des Sports ? Premièrement, il est extrêmement utile. Le 
nombre d’associations qui souhaitent l’avoir est incalculable et les gens se battent pour 
pouvoir l’utiliser. Deuxièmement, il a besoin d’un sacré coup de rénovation. Si on rénove le 
Palais des Sports sans avoir une autre structure à côté, ça veut dire que pendant trois ans, on 
dit à toutes ces associations sportives, culturelles, sociales, etc. « vous n’allez plus dans le 
Palais des Sports ». Donc on va essayer de procéder par ordre, construire quelque chose. Dans 
quel cadre ? On verra cela un peu plus tard. On va en discuter largement avec tout le monde et 
chacun est amené à donner ses idées. 

Après, comme je vous le montrais tout à l’heure, c’est une vision de la ville qu’on 
peut avoir. On part de Miribel Jonage avec une grande zone où l’on a aménagé là aussi un 
stade, on procède par ordre. Le Grand Montout est un dossier à peu près terminé. Donc on 
peut passer au suivant. Et comme je vous le disais, on passe par le parc de la Tête d’Or, on va 
sur Garibaldi, on retourne sur Gerland et de Gerland on passe à l’Yzeron. Donc vous voyez, 
c’est une réflexion d’ensemble que nous portons sur Gerland dont on aura l’occasion de 
reparler dans quelques temps. 

Ce n’est pas parce qu’on est Maire qu’on ne doit pas forcément avoir des idées. A 
mon avis, c’est même plutôt le contraire, c’est d’ailleurs pour cela qu’il y a un certain écho 
favorable. C’est qu’on est un peu réputé pour avoir quelques idées et d’essayer d’inventer 
l’avenir.  

Je mets aux voix les conclusions de mon rapport. Il n’y a pas d’opposition ? Elles 
sont adoptées. 
 (Adopté) 
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